

menyandi pesan, makna yang ia miliki untuk pesan.¹ Karena kebudayaan merupakan ekspresi dan ungkapan kehadiran manusia.

Fenomena komunikasi dan budaya dapat dilihat pada masyarakat Jawa yang sering menggunakan berbagai macam simbol dalam kehidupan sehari-hari. Penggunaan bahasa, kesenian, interaksi, maupun upacara-upacara selalu ada penggunaan simbol-simbol untuk mengungkapkan rasa budayanya, seperti melakukan ritual-ritual tertentu untuk menyampaikan pesan pada masyarakat dan generasi-generasi berikutnya.

Suatu komunitas sering melakukan upacara-upacara berlainan sepanjang hidup, mulai dari upacara kelahiran, sunatan, ulang tahun, pernikahan, hingga upacara kematian. Dalam acara-acara itu orang mengucapkan kata-kata atau menampilkan perilaku-perilaku simbolik. Mereka yang berpartisipasi dalam bentuk komunikasi ritual tersebut menegaskan kembali komitmen mereka kepada tradisi keluarga, komunitas, suku, bangsa, negara, ideologi, atau agama mereka.²

Tidaklah mudah bagi masyarakat untuk dapat menjaga dan mempertahankan tradisi dan budaya warisan leluhur. Banyak masyarakat yang menganggap tradisi leluhur merupakan tradisi kuno. Anggapan inilah yang menjadi faktor penyebab tradisi dan budaya suatu daerah yang mulai sirna dan cenderung dilupakan. Namun masih ada tradisi dalam suatu daerah yang masih dilestarikan oleh masyarakat Jawa yakni ritual *Selamatan*.

¹ Deddy Mulyana dan Jalaludin Rakhmat, *Komunikasi Antar Budaya*, (Bandung, PT. Remaja Rosdakarya, 2005), hlm.19

² Deddy Mulyana, *Komunikasi Suatu Pengantar*, (Bandung: PT. Remaja Rosdakarya), hlm.

Upacara ritual Selamatan pada masyarakat Jawa merupakan ritual yang dilakukan masyarakat Jawa atau kelompok *kejawen* sebagai bentuk penghormatan terhadap para leluhur dan roh nenek moyang mereka yang diyakini dapat mendatangkan berkah dan bahaya. Upacara ritual bagi orang Jawa merupakan sesuatu yang sakral dan mempunyai nilai *mistis* sehingga kegiatan ritual wajib dilakukan. Apabila kegiatan upacara ritual tidak dilakukan ada kepercayaan akan terjadi bencana terhadap keluarga mereka. Salah satu bentuk *Selamatan* yang masih eksis di masyarakat Jawa adalah tradisi *Nyadran/Nyadranan* yang secara tradisional hingga kini masih dilaksanakan secara turun temurun, terutama di Desa Balonggebang, Kecamatan Gondang, Kabupaten Nganjuk.

Tradisi *Nyadran* juga dikenal dengan istilah bersih desa atau *sedekah bumi* atau *manganan*. Pada umumnya terjadi pada saat penggarapan tanah pertanian dan masa panen padi, karena mayoritas masyarakat desa Balonggebang bekerja sebagai petani. Pelaksanaan tradisi *Nyadran* tidak terikat pada penanggalan tertentu, namun uniknya tradisi ini cenderung meningkat dari tahun ke tahun dan diiringi dengan berbagai bentuk perayaan yang semakin meriah dengan harapan dapat merekatkan hubungan masyarakat.

Tradisi *Nyadran* adalah kegiatan ritual, sedangkan ritual sendiri berkaitan dengan identitas kepercayaan masyarakat. Dalam ritual terkandung makna utama yaitu kemampuan masyarakat dalam memahami budaya dan tradisi lokal yang ada. Dalam konteks tersebut, maka penciptaan

dan pemaknaan simbol-simbol tertentu menjadi sangat penting dan bervariasi. Di dalam simbol tersebut dimasukkan unsur-unsur keyakinan yang membuat semakin tingginya nilai sakralitas sebuah simbol.

Kegiatan ritual sebagai pengabdian kepada kelompok, para pesertanya dari berbagai komitmen emosional menjadi perekat bagi kepaduan mereka. Sampai kapanpun ritual tampaknya akan tetap menjadi kebutuhan manusia, dan bentuknyapun juga berubah-ubah, demi memenuhi jati dirinya sebagai individu, sebagai anggota, komunitas sosial dan sebagian salah satu unsur dari alam semesta.

Kegiatan *Nyadran* bersifat simbolis, sehingga dalam upacara tersebut terdapat simbol-simbol yang mempunyai makna tersendiri. Partisipasi masyarakat dalam upacara *Nyadranan* menggambarkan adanya komunikasi sosial dan budaya, sebab semua anggota masyarakat dalam lingkaran bertetangga tersebut dalam suasana yang sama dan juga menikmati makanan yang hampir sama sehingga inilah suatu wujud dari pemahaman masyarakat Jawa mengenai hidup slamet dan rukun dalam menerapkan nilai-nilai budaya.

Lambang atau simbol adalah suatu yang digunakan untuk menunjukkan sesuatu yang lainnya. Hanya saja tidak seperti komunikasi biasanya, karena tidak hanya menyampaikan suatu pesan seseorang kepada orang lain, simbol-simbol disini berhubungan antara orang-orang yang berkomunikasi itu mengandung unsur-unsur kejiwaan yang sangat

judul “Makna Simbol Komunikasi dalam Ritual Bari’an di Desa Kedungringin Kertosono Nganjuk”. Fokus penelitian ini adalah apa saja simbol yang komunikasi yang digunakan dalam ritual bari’an. Dan apa makna ritual bari’an sebagai simbol komunikasi bagi warga desa Kedungringin Kertosono Nganjuk? Tujuan dari penelitian ini adalah untuk mengetahui simbol dan makna ritual bari’an yang digunakan oleh warga desa Kedungringin Kertosono Nganjuk.

Hasil penelitian ini membuktikan bahwa rituan Bari’an sebagai simbol komunikasi warga desa Kedungringin Kertosono Nganjuk. Dan juga dapat dijadikan sarana komunikasi yang harmonis dan dapat dijadikan sebagai alat pemersatu dan damai bagi orang yang melakukannya. Karena dalam komunikasi yang dibangun dapat menciptakan pemaknaan sama ketika rituan bari’an dilakukan sebagai adat istiadat setempat. Selain itu dengan melakukan ritual ini dapat diyakini sebagai do’a keselamatan serta kedamaian bagi yang menjalankan.

Pada Jurnal Riza Ayu Purnamasari Prahastiwi Utari Mahasiswa Program Studi Ilmu Komunikasi Fakultas Ilmu Sosial Dan Ilmu Politik Universitas Sebelas Maret Surakarta menggunakan metode Deskriptif Kualitatif dengan judul “Fenomena Kebo Bule Kyai Slamet Dalam Kirab 1 Suro Keraton Kasunanan Surakarta (Studi Persepsi Masyarakat Surakarta Terhadap Miskomunikasi di Balik Fenomena Kebo Bule Kyai Slamet dalam Kirab Malam 1 Suro Keraton Kasunanan Surakarta).

Dalam penelitian jurnal tersebut ditemukan hasil penelitian bahwa (1) Keraton berhutang budi terhadap kehidupan agraris. Simbol yang tepat untuk mengingatkan pada kejayaan agraris adalah kerbau, hewan kaya manfaat dan berjasa dalam pertanian (2) Kebo bule diinterpretasikan sebagai jelmaan seorang pria tua bernama Kyai Slamet. Dia menjadi sosok kerbau putih yang memiliki kekuatan magis, dan menjadi hewan peliharaan raja hingga saat ini (3) Simbol-simbol harapan yang dilontarkan keraton dalam wujud bunga, sesaji, pusaka, Kebo Bule Kyai Slamet dibelokkan maknanya, dan diinterpretasikan dalam satu kalimat “semua dapat mendatangkan berkah”.

Persamaannya terletak pada metode penelitian dan subjek penelitian yakni sama-sama meneliti tradisi yang ada di suatu masyarakat di wilayah tertentu. Sedangkan perbedaan dari penelitian terdahulu dengan penelitian ini yaitu terletak pada obyek dan tempat penelitian, pada jurnal Riza Ayu Purnamasari Prahastiwi Utari meneliti tentang persepsi masyarakat terhadap suatu tradisi dan budaya, lalu pada skripsi Martina Ulfa meneliti tentang komunikasi ritual budaya dan tradisi masyarakat, dan yang terakhir Skripsi dari Umul Mukaromah meneliti tentang makna simbol komunikasi ritual di masyarakat.

Pada penelitian kali ini peneliti ingin meneliti bagaimana proses komunikasi simbolik pada tradisi *nyadran* dan bagaimana makna tradisi *nyadran* dikomunikasikan kepada masyarakat.

